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Bueno llevo mas o menos un mes en la Autoridad Nacional del Ambiente en Panamá, trabajo a nivel local, no 
nacional, específicamente en la Provincia de Darién y como dije antestambién soy secretaria de la Asociación 
de Comunidades Agroforestales de Darién. 

Les voy a mencionar algunos antecedentes a groso modo este, de lo que origina la elaboración de una estrate-
gia en Panamá sobre REDD, podríamos mencionarle algunos que la mayoría, ya todos tenemos conocimiento, 
porque es casi el pan nuestro de cada día, en casi todos nuestros países: el avance de la frontera agrícola, las 
prácticas de roza y quema, debido a actividades agrícolas y ganaderas. 

Actualmente, desde hace aproximadamente como cinco años, el gobierno ha permitido la entrada en Darién 
de algunas reforestadoras internacionales y nacionales, ellas se han dedicado mas que nada a comprar las 
áreas que están deforestadas con el propósito de hacer actividades forestales para el comercio. 

Esto ha dado lugar a que obviamente las personas que tenían una finca dedicada a la ganadería, la vendan 
para que sea reforestada, pero a su vez e, inciden más en las áreas boscosas, en este caso de Darién. 

También las prácticas forestales no sostenibles, como lo es el aprovechamiento y la tala ilegal, el avance de la 
frontera urbana, la seguridad alimentaria, la pobreza y la pobreza extrema. 

Dentro de lo que se planteo para elaborar la estrategia nacional de ambiente, que como les digo, no estuve de 
lleno metida en eso, porque hace poco es que estoy en la institución. 

Pero creo que mas adelante el compañero del Programa de las Naciones Unidas les va a hablar un poco sobre 
eso, porque Naciones Unidas, estuvo apoyando fuertemente este proceso, conjuntamente con CONAPIB y 
otras instituciones. Hay un compañero de CONAPIB que tal vez, mas adelante les va a hablar más sobre esto. 

Ahí pues se toma en cuenta varios factores, la ANAM como coordinador y gestor de las políticas públicas 
ambientales, en donde el nuevo Ministro que lleva mas o menos como cuatro meses de estar encargado, el 
Magister Javier Arias, una de sus mas grandes preocupaciones es precisamente elevar la Política Ambiental a 
Política de Estado y no de gobierno como se ha venido dando porque consideramos que esas son una de las 
causas, que atrasan más a estos procesos, porque cada gobierno viene con sus propios criterios y muchas ve-
ces, queda a tras el trabajo que ha hecho el gobierno anterior. 
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La sociedad civil a través de toda las Comisiones Consultivas Ambientales; en donde como dije antes, partici-
pa la CONAPIB y el Sistema Interinstitucional del ambiente como plataforma de coordinación. 

Cuando decimos Interinstitucional, no nos referimos únicamente a todas las instancias y ONGs que tienen 
que ver con el medio ambiente, sino también otras instituciones, otros ministerios, ya que por ejemplo, en el 
caso nuestro, hasta hace cinco años, más o menos, el Ministerio de Desarrollo Agropecuario, dentro de sus 
normas, para la elaboración de un titulo de propiedad, tenia establecido que la persona debería haber trabaja-
do equis porcentaje de la finca, si quería optar por un titulo de propiedad. 

Haber trabajado se entendía, haber talado y por otro lado la ANAM prohibía estas actividades; entonces, falta 
de acuerdo entre instituciones, que muchas veces se dan. 

Igualmente con el Ministerio de la Pequeña y Mediana Empresa, con la Autoridad Panameña de Turismo, el 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario, a través de la reforma agraria, como dije antes. 

Ahorita se esta trabajando  mucho en un proyecto, que Dios primero, inicie el otro año, que es sobre el banco 
de alimentos y así sucesivamente. 

Así es que tenemos que sentar a todos los actores, para poder elaborar la mejor propuesta, ya hay avances, 
pero hasta ahora, no se ha aprobado, así es que todavía, la compañera acá del área Bribri perdón, le digo … 
perdón…  ah, Ngobe, Ngobe perdón. 

Sí este, creo que todavía pueden haber oportunidades de hacer aportes, a esta estrategia, como dije antes, no 
está aprobada; está todavía abierta. Ahorita mismo tenemos muchos cambios dentro de la misma institución 
como sí. 

Así es que, esperemos que dentro de estos cambios, no se de lo que dijo Don David en su participación, de 
que el carbono es del gobierno, si no que, todavía el gobierno pueda entendernos, todavía el gobierno pueda 
escucharnos y antes de aprobar la propuesta, pueda incluirnos a todos. 

Muchas gracias. 

 


